



OPINA SOBRE  
NUESTRO  
CONTENIDO.



RESTOS RECUPERADOS

La Unidad de Búsqueda de Personas Desaparecidas reportó la recuperación de dos cuerpos correspondientes a hombres desaparecidos hace más de 20 años en el Occidente antioqueño. FOTO: UNIPROCALAMEDIA

# Medellín

Bogotá 4.2  
Pasatiempos 4.4  
Clasificados 4.6

DOMINGO

EL TIEMPO 6 DE AGOSTO DE 2023

@El tiempo

## El hombre que ha llevado por 63 años la tradición silletera

Hernando de Jesús Londoño Alzate comenzó a desfilar con silleta tradicional cuando apenas tenía 12 años. Su mamá hizo parte del primer desfile.

LAURA ROSA JIMÉNEZ VALENCIA - EL TIEMPO MEDELLÍN | @LAURA\_ROSSA

En la mitad de los valles de Aburrá y San Nicolás, al oriente de Medellín, por décadas ha habido un ramillete de campesinos que han llevado a sus espaldas el orgullo de ser antioqueños a través de las flores y las silletas. Aseñados en el corregimiento Santa Elena, territorio que no solo pertenece a Medellín, sino a Envigado, Guarne y Rionegro, ajustarán este año 66 primares recorriendo las calles de la 'calle de plata' con el desfile más colorido y alegre que hay en la ciudad y por el que los conocen a lo largo y ancho del mundo.

De allí, de esa tierra montañosa y pujante es don Hernando de Jesús Londoño, campesino de la vereda Barro Blanco, quien a sus 75 años encabezará mañana con otros 30 adultos mayores el 66° Desfile de Silleteros, bajo la bandera de Pioneros.

Y es que este hombre de memoria asombrosa, amante de las flores, bueno para conversar y residente de una hermosa casa rodeada de flores que su esposa cuida con devoción, cuando apenas tenía 12 años se le midió a ser silletero, oficio que por ahora no tiene piensado abandonar.

Su llegada al desfile más tradicional de la cultura paisa ocurrió en 1960, tres años después del inaugural en el que estuvo su mamá, doña Sefora Alzate. Ella fue invitada junto a otros vendedores de flores que llegaban a la Plaza Cisneros con sus silletas a participar.

Sucedió cuando Efraín Botero, administrador del lugar que para la época era la plaza de mercado, ubicaba donde hoy está el Parque de las Luces, frente a la Alpujarrá, al ver las flores expuestas para la venta le pareció gran idea que estas salieran a recorrer las calles de Medellín para ser admiradas. "Efraín Botero salió y miró todas esas silletas, pues como siempre las veían ahí, entonces dijo que eso estaba muy bueno para hacer un desfile de silleteros y ya, el hombre revolucionó con la Alcaldía y con Fomento y Turismo y de ahí empezaron. Se anotaron como 20", cuenta don Hernando quien para entonces tenía 9 años.

Recuerda que el día del primer desfile le sacó la silleta a su madre hasta un punto conocido como el Silleterito, en Santa Elena, porque hasta su casa no llegaba la carretera. Allí la bajaron a la ciudad.

De este también participaron dos reconocidos floricultores del corregimiento, Pedro Atehortúa y Darío Grajales, este último junto a su esposa fueron de los primeros en vender flores en los cementerios San Pedro, San



1. Detrás de su casa, en la vereda Barro Blanco, don Hernando de Jesús tiene cultivadas varias flores. Dice que entre los meses de enero y febrero comienza la siembra de cada una de ellas, con los sembreros que organiza. Estas harán parte de la canasta que llevará al desfile.  
2. La casa de don Hernando está rodeada de coloridas flores que su esposa cuida. FOTOS: JAVIER NIETO



Lorenzo y Universal.

"Los primeros que empezaron con el desfile empezaron a llevar las flores a los cementerios y a las iglesias de Medellín. Por ejemplo, la mamá mía, vendía en la iglesia de la América y por el estilo todas las señoras de por acá", agrega.

Gracias a la experiencia de su madre y al ver que por la participación había una remuneración, don Hernando se animó a estar en el desfile, pero primero tuvo que sacar la tarjeta de identidad, pues sin este documento no le darían el contrato.

"Como supuestamente ya había que sacar un contrato, necesitaba uno y como yo no la tenía, me fui para Ayacucho, donde había un colegio militar, ahí era la Registraduría. Allí me fui y eso se lo daban a uno ahí mismo. Inmediatamente me fui a Fomento y Turismo, que en ese tiempo tenían la oficina en la Alcaldía y con la tarjeta de identidad me dieron el contrato", recuerda.

Ese desfile de 1960, respaldado por el programa Patrimonio e Investigación cultural, se realizó en el marco de una celebración llamada 'Fiesta de la Libertad y de las Flores', realizada entre el 15 y 24 de julio, donde los silleteros estuvieron acompañados por los estancieros de la zona.

En ese desfile, realizado el 'Día de la Flor', participaron cerca de cincuenta silleteros cuyas silletas fueron exhibidas después en el Parque de Bolívar y cuyas flores

fueron puestas a la venta por un grupo de preciosas muchachas. Uno de los actos más admirados por su belleza, despliegue y organización lo constituyó esta mañana el 'Día de la Flor'. La presentación de este acto fue realmente extraordinaria, en forma tal que su cumplimiento colmó de satisfacción a los centenares de personas que a temprana hora se reunieron para presenciarlo", destaca la prensa de la época.

Sobre ese memorable día, con el que inició su camino a ser un silletero tradicional, dice don Hernando, llevó una silleta cargada de muchos flores donde predominaron claveles, estrellas, clavellinas y cartuchos, todas cultivadas junto a su padre y casa. Por ella le pagaron 35 centavos, buen dinero, teniendo en cuenta que el salario mínimo mensual estaba en 1838 pesos.

Para el desfile de 1966, cuando tenía 18 años, "los de la Universidad de Antio-

quia nos cogieron a piedra y el desfile ese día se paró, hasta ahí llegamos". Ocurrió sobre las 10 de la mañana del 14 de agosto cuando fueron agredidos con piedras e insultos por unos muchachos que se ubicaron en el cruce de la carrera 49 (Junín) con la calle 49 (Ayacucho), pleno Centro de la capital antioqueña.

Se le midió a la conducción

Aunque su vida ha transcurrido entre la cosecha de varias hortalizas, así como el cultivo y venta de flores, esto último por herencia de su madre, por más de 20 años estuvo conduciendo un vehículo Dodge 300 que compró con un amigo por 518 000 pesos.

La adquisición la hicieron en Los Coches donde llegaron un jueves de 1979. Allí les dijeron que lo podrían pagar entregando 218 000 pesos y los 300 000 pesos restantes entregarlos de contado en tres cheques.

"Me tocaba transportar a los enfermos de por aquí, como no había más carro. Todo el que se enfermaba y las señoras de parto. Yo en una noche, que eso es hasta histórico, me tocó bajar a Medellín con tres enfermos. Una señora de parto, una que tenía cáncer y un muchacho que chuzaron por acá. Toda la noche y llegar aquí a las 6 de la mañana", contó.

El vehículo pasó al olvido cuando al corregimiento comenzaron a entrar busetas para transportar pasajeros.

Carro clásico y cesta de flores

El Desfile de Silleteros, explica el secretario de Cultura, Alvaro Narváez, tiene cuatro categorías: Tradicional, Emblemática, Artística y Comercial. Los Pioneros, el grupo al que pertenece don Humberto, son esos hombres y mujeres que fueron fundadores o hicieron parte de los primeros desfiles y que ya, por unas condiciones de la edad, no pueden cargar.

Serán ellos quienes mañana abrirán el Desfile a bordo de unos vehículos clásicos desde los que arrojan flores a los asistentes.

**EL FONDO DE EMPLEADOS FEISA**  
Informe que el día 22 de julio, falleció el asociado ALBERTO OCAÑO PARDO con cédula de ciudadanía 78 888 197. Las personas beneficiarias que se crean con derecho a recibir el saldo de sus ahorros, aportes, auxilios y demás derechos que le corresponden por su vinculación al FEISA, deberán hacerle presente a enviar el domicilio principal del FEISA los documentos exigidos que acrediten su derecho dentro de los 30 días calendario siguientes a la expedición del presente aviso, regulados al artículo 804 del SIVIGIA.  
**SEGUNDO AVISO**

GOBERNACIÓN DE ANTIOQUIA UNIDOS

Estando jubilados y/o al servicio del Departamento de Antioquia, fallecieron los siguientes educadores y servidores públicos administrativos:

Docente	Beneficiarios	Permisión
JOSÉ MARÍA AZOCHA FLOREZ	FABOLA DE JESÚS MANUEL HEVITA	COMPÑERA PERMANENTE
JOSÉ DANIEL AZOCHA TORRES	ALBA LILY NARANJO GALVIS	COMPÑERA
BILEN DE JESÚS MANRIQUE CASTAÑO	GUSTAVO DE JESÚS CORTÉZ ORTIZ	COMPÑERA
AMPARO DEL SOCORRO CASTELLANO FORNOSA	WILSON ANGLADE SANDOZ MORA	COMPÑERA
JOSÉ URBEL HAZO URBEL	MARIA MINA LOYOLA ARANGO	COMPÑERA
CECIBEL EMILIO MORALES MORALES	CLAUDIA DEL CARMEN ESPINOSA	COMPÑERA
JOSÉ ANIBAL GOSIA HEVITA	LILIA ROSA DE AZÚBIDE	COMPÑERA
MIQUEL GERMAN GONZÁLEZ CARMONA	INES CRISTINA SALAZAROLA RIVIS	COMPÑERA PERMANENTE
	LEIDY MARGOT GONZÁLEZ GOMEZ	HAZO BI
	JONATHAN GONZÁLEZ GOMEZ	HAZO BI
JUANIN EMILIO HENAO PÉREZ	PATRICIA ELIANA ROTON MONCADA	COMPÑERA
GLORIA ESPERANZA ARENAS SOLÍS	JOSÉ URBEL CUELLAR VALDERRAMA	COMPÑERA
FRIDA EMILIA CASTAÑO DE GALEANO	JOSÉ ORLANDO GALEANO ANGLA	COMPÑERA
MARIA NORA GOMEZ GOMEZ	JUAN MANUEL BUILES HOTTOS	COMPÑERA
SABIEL CRISTINA ARANGO ESCOBAR	ANA MARIA SACA RAMIRO	HAZO BI
	MARIA SABEL SACA RAMIRO	HAZO BI
TRICCO ESCOBAR VALLEJOS BELTRAN	JONATHAN STRENN BARRALDO VALLEJOS	HAZO BI
CARLOS ANTONIO CATANO	MIGUEL ANGEL CATANO RAMIREZ	HAZO BI
	ANA CRISTINA CATANO CANO	HAZO BI

Otra persona que se considere con igual o mayor derecho, por favor presentarse al Fondo de Prestaciones Sociales del Magisterio, ubicado en la Gobernación de Antioquia, 4º piso, Tabla 21, dentro de los 30 días hábiles siguientes a la fecha de esta publicación.

... mismo. Inme-  
ne fui a Fomen-  
o, que en ese  
n la oficina en  
on la tarjeta de  
dieron el con-  
rda.

de 1960, rese-  
lleteros. Un pa-  
rece', publica-  
grama Patrimo-  
gación cultural,  
n el marco de  
ación llamada  
Libertad y de las  
izada entre el 15  
, donde los sille-  
eron acompaña-  
ticas carrozas".  
esfile, realizado  
Flor', participa-  
e cincuenta sille-  
; silletas fueron  
espués en el Par-  
ar y cuyas flores

... ciano, destaca la prensa de  
la época.

Sobre ese memorable día,

cuando tenía 18 años, "los  
de la Universidad de Antio-

desde los que arrojan flores  
a los asistentes.



GOBERNACIÓN DE ANTIOQUIA  
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN



UNIDOS

**Estando jubilados y/o al servicio del Departamento de Antioquia, fallecieron los siguientes educadores y servidores públicos administrativos:**

Docente	Beneficiarios	Parentesco
ARGEMIRO BEDOYA FLOREZ	FABIOLA DE JESUS MUÑOZ HIGUITA	CÓNYUGE
JOSE DANIEL ACOSTA TORRES	ALBA LUZ NARANJO GALVIS	COMPAÑERA PERMANENTE
BELEN DE JESUS MANRIQUE CASTAÑO	GUSTAVO DE JESUS CORTEZ CIFUENTES	CÓNYUGE
AMPARO DEL SOCORRO CASTRILLON FORONDA	WILSON ANCISAR SANCHEZ MEJIA	CÓNYUGE
JORGE URIEL MAZO URIBE	MARIA NINFA ECHAVARRIA ARANGO	CÓNYUGE
CESAR EMILIO ANDRADE MOSQUERA	CLAUDINA DEL CARMEN ESPITIA RIVAS	CÓNYUGE
JORGE AGUIRRE OSSA BERTA	LIBIA ROSA DE AGUIRRE	CÓNYUGE
MIGUEL GERMAN GONZALEZ CARMONA	INES CRISTINA SALDARRIAGA RIOS	COMPAÑERA PERMANENTE
	LEIDY MISBETH GONZALEZ GOMEZ	HIJO (A)
	JONATHAN GONZALEZ GOMEZ	HIJO (A)
JOAQUIN EMILIO HENAO PEREZ	PATRICIA ELENA BOTERO MONCADA	CÓNYUGE
GLORIA ESPERANZA ARENAS SOLIS	JOSE URIEL CUELLAR VALDEZ	CÓNYUGE
ROSA EMILIA CASTAÑO DE GALEANO	JORGE ORLANDO GALEANO ARCILA	CÓNYUGE
MARIA NORA GOMEZ GOMEZ	JUAN MANUEL BUILES HOYOS	CÓNYUGE
ISABEL CRISTINA ARANGO ESCOBAR	ANA MARIA ISAZA ARANGO	HIJO (A)
	MARIA ISABEL ISAZA ARANGO	HIJO (A)
ROCIO CECILIA VILLEGAS BELTRAN	JONATAN STIBEN BARACALDO VILLEGAS	HIJO
CARLOS ARTURO CATAÑO	MIGUEL ANGEL CATAÑO RAMIREZ	HIJOS
	ANA CRISTINA CATAÑO CAÑAS	

Otra persona que se considere con igual o mejor derecho, por favor presentarse al Fondo de Prestaciones Sociales del Magisterio, ubicado en la Gobernación de Antioquia, 4º piso, Taquilla 21, dentro de los 30 días hábiles siguientes a la fecha de esta publicación.

**OCAMPO PARDO** con  
e se crean con derecho  
echos que le correspon-  
s o enviar al domicilio  
erecho dentro de los 30  
inquietudes al teléfono

**SEGUNDO AVISO**